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неделя в регионе / подробности

ИНИЦИАТИВЫ
Сергей Демидов

Губернатор Свердловской области 
выступил с инициативами по развитию 
российского спорта.

Урал спортивный
дов от акцизов на табачную и алкогольную 
продукцию на создание спортивных соору-
жений в регионах. Владимир Путин одо-
брил предложение: «Безусловно, нужно 
вместе с Минфином смотреть, сколько от 
акцизов на вино, на водку, на табак мы от-
числяем на спорт. Нужно иметь в виду, что 
если мы получаем от этого значительные 
средства, то они должны идти на реабилита-
цию людей — и тех, которые употребляют 
все, о чем я сказал, и тех, кто не должен упо-
треблять — на подрастающее поколение, на мо-
лодых людей. Для того чтобы создавать спор-
тивную инфраструктуру, создавать условия для 
занятия физической культурой и спортом».

• ВКЛАД НАУКИ 
И ПРОИЗВОДСТВА 
Губернатор Свердловской области под-

черкнул: для спорта высших достижений 
характерны высокая сложность, наукоем-
кость и «штучность» производства, зависи-
мость от требований международных феде-

« 
У нас,  

в сердце 
Урала, 

налажено 
произ-

водство 
тренажеров, 
экипировки, 
инвентаря   
для зимних  
и летних 

видов 
спорта»

Евгений Куйвашев, 
губернатор

В Перми в рамках Международного 
форума «Россия — спортивная дер-
жава» прошло заседание профильно-
го совета при президенте РФ. Пред-

ложения Евгения Куйвашева, возглавляю-
щего рабочую группу по импортозамеще-
нию в спорте, поддержаны на федераль-
ном уровне.

• ВРЕДНЫЕ ПРИВЫЧКИ 
НА СЛУЖБЕ ЗДОРОВЬЯ
Евгений Куйвашев предложил сформи-

ровать дополнительный источник финан-
сирования спортивной отрасли. По мнению 
губернатора, можно направлять часть дохо-

КРАТКО
 
#Россия Игровые цифровые рубли  
можно заработать на Международной 
выставке-форуме «Россия». Для накопления 
игровой валюты достаточно участвовать 
в активностях, которые будут ежедневно 
проходить на разных стендах выставки. 
Например, в павильоне Банка России «Умные 
финансы» будет 14 локаций, где можно будет 
заработать игровые цифровые рубли. «Циф-
ровой рубль сегодня — уже не какая-то дико-
винная идея, а наша финансовая реальность. 
Символично, что его широкая популяризация 
начинается с выставки „Россия“ — уникально-
го события, где многое будет представлено 
впервые. Чтобы накапливать и списывать 
электронные деньги, нужно заранее устано-
вить приложение „Выставка“ и подключить 
распознавание лица — биометрию. Это можно 
сделать самостоятельно через мобильное 
приложение „Госуслуги. Биометрия“ или 
практически в любом банке», — рассказал 
замгубернатора Дмитрий Ионин. Организато-
ры выставки отмечают, что получить игровую 
валюту можно будет и без смартфона. В этом 
случае она будет начисляться на специальные 
карточки с QR-кодом. Потратить игровой 
цифровой рубль можно будет в павильонах 
экспонентов или сувенирных магазинах 
выставки «Россия». Фото: russia.ru

#Спорт Екатеринбург примет Всемирные 
игры дружбы в 2024 году. «В целях обеспе-
чения гарантированного свободного доступа 
российских спортсменов и спортивных 
организаций к международной спортивной 
деятельности, развития новых форматов 
международного спортивного сотрудничества 
постановляю провести международные сорев-
нования „Всемирные игры дружбы“ в 2024 году 
в городе Москве и городе Екатеринбурге», — 
говорится в указе президента РФ. 

На Среднем Урале до 2025 года вдвое  
увеличат процент обработки твердых 
коммунальных отходов

2023 год  
перерабатывается 18% ТКО*

2025 год  
будет перерабатываться 40,5% ТКО

Действующие МСК** в
Екатеринбурге
Алапаевске
Лесном
Каменске-Уральском } общая мощность 

переработки  
272 000 тонн/год

Краснотурьинск 
2023 год — МСК мощностью 129 000 тонн/год
2024 год — комплекс по компостированию 
органических отходов мощностью 50 000 тонн/год

Нижний Тагил
2024 год —  МСК мощностью 185 000 тонн/год

Ведется проектирование 
МСК «Красноуфимский»
МСК «Камышловский»
МСК «Первоуральский»

Экологический кластер в Екатеринбургской 
агломерации 
• МСК мощностью 700 000 тонн в год
• участок компостирования органических отходов 
и отсева ТКО мощностью 255 000 тонн/год
• участок по подготовке RDF-топлива мощностью 
210 000 тонн/год
• полигон ТКО мощностью 660 000 тонн/год

* твердые коммунальные отходы    ** мусоросортировочный комплекс



раций. Рекордные результаты невозможны 
без обеспечения высокотехнологичной 
продукцией. Поэтому глава региона пред-
ложил создать в Свердловской области  
индустриально-спортивный кластер для 
обеспечения спорта высших достижений.

«В целях системного решения обозна-
ченных вопросов предлагаем создать инду-
стриально-спортивные кластеры. В каче-
стве пилотных предлагаем создать два кла-
стера — в Свердловской области и Респу-
блике Татарстан. У нас, в сердце Урала, есть 
для этого все составляющие. Налажено про-
изводство тренажеров, экипировки, инвен-
таря и оборудования для зимних и летних 
видов спорта, активного отдыха», — сказал 
Евгений Куйвашев.

Средний Урал обеспечен кадрами ин-
женерных специальностей. В Свердловской 
области расположен один из крупнейших  
в мире и единственный в России произво-
дитель титана — ВСМПО-Ависма, а титано-
вые сплавы используются при производ-
стве велосипедов, клюшек для гольфа, това-
ров для альпинизма и туризма. Размещение 
участников кластера возможно на террито-
рии особой экономической зоны «Титановая 
долина». Компании-резиденты смогут вос-
пользоваться льготными ставками по нало-
гу на имущество и на прибыль, по земель-
ному и транспортному налогу и другими 
преференциями. Евгений Куйвашев отме-
тил, что интерес к проекту уже проявили 
компании, готовые наладить производство 
лыжного инвентаря, спортивной одежды  
и оборудования для оснащения центров  
медико-спортивной реабилитации.

Заместитель председателя правитель-
ства РФ Дмитрий Чернышенко поддержал 
инициативу свердловского губернатора: 
«Мы продолжим работу с субъектами по 
созданию спортивно-индустриальных кла-
стеров. Это новые примеры. [В частности,]  
на базе особой экономической зоны  
„Титановая Долина“ — с тем, чтобы можно 
было очень быстро расширить производ-
ство и занять нишу, которая раньше была 
занята недружественными странами».

• УСЛОВИЯ ПОЛНОГО ЦИКЛА
Евгений Куйвашев заявил о желании 

областных властей создать в регионе тре-
нировочные центры подготовки для вело-
сипедистов, биатлонистов и конькобеж-
цев. Поддержать эту инициативу губерна-
тор попросил президента России.

Появление центров специализирован-
ной подготовки спортсменов высокого уров-
ня с учетом возможностей объектов наследия 
Международного фестиваля университетско-
го спорта позволит повысить уровень подго-
товки профессиональных спортсменов.

«В Свердловской области созданы совре-
менные спортивные объекты. В августе  
мы провели на них Международный фести-
валь университетского спорта. Участие в фе-
стивале приняли команды из 36 стран мира. 
Реализация нашего предложения по созда-
нию в регионе трех объектов для подготовки 
сборных команд позволит сформировать на 
Урале кластер полного цикла», — подчеркнул 
Евгений Куйвашев.

«Очевидно, что доступность такой ин-
фраструктуры, качество и многообразие 
спортивных объектов прямо влияют на каче-
ство жизни, на здоровье миллионов людей, 
открывают возможности для занятий физи-
ческой культурой на постоянной основе, для 
стимулирования желания людей заниматься 
спортом, выбирать для себя активный досуг 
и, главное, здоровый образ жизни в конечном 
итоге. И конечно, серьезный рост производ-
ства отечественных спортивных товаров  
и оборудования должен быть обеспечен», — 
сказал глава государства. Фото: Елена Ельцова
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 В Верхотурском лесничестве появился УАЗ «Хантер». Это 20-й внедорожник, 
приобретенный для патрулирования лесов в 2023 году. Фото: све.рф

 На федеральной автодороге Р242 Пермь — Екатеринбург, которая 
станет частью скоростного маршрута М-12, прошла проверка объектов 
дорожной инфраструктуры. Фото: Елена Ельцова

 Конференция «Владислав Крапивин: 
философ, писатель, педагог и журналист» 
собрала ученых и педагогов со всей России.  

Фото: све.рф / Полина Зиновьева

 В центре Екатеринбурга установлены шахматные столы и лестница-амфитеатр: объекты созданы на грант, полученный для 
создания туристического кода уральской столицы. Фото: Елена Ельцова

 Строительство школы на улице Советской  
в Екатеринбурге по концессионному соглашению 
завершится в декабре 2024 года.  Фото: Елена Ельцова



перспектива / национальные проекты

66   
маршрутов

предлагает 
региональный 
проект «Урал  
для школы»

КРАТКО
 
#Музыка В Свердловской области продол-
жается серия концертов в рамках проекта 
«Органный концертный зал» Свердловской 
филармонии. В течение месяца концерты циф-
рового органа пройдут в поселке Белоярском, 
Камышлове, Тавде, Талице, Тугулыме и Турин-
ске. Проект проходит благодаря соглашению, 
заключенному между министерством культуры 
региона, филармонией и муниципалитетами 
Восточного управленческого округа. Фото: sgaf.ru

#Кино В регионе до 10 ноября можно посе-
тить площадки ежегодного областного кино-
марафона «ЭтноФест». В программе меропри-
ятия — игровое кино, анимация и современная 
этнографическая документалистика. В проекте 
участвует 83 площадки. Самые активные из них 
открыты в Артинском, Ирбитском и Богдано-
вичском районах. Главная площадка в Екатерин-
бурге — Свердловский областной фильмофонд.

#Ночь искусств Всероссийская акция  
«Ночь искусств — 2023», которая традиционно 
приурочена к празднованию Дня народного 
единства, пройдет в Свердловской области  
4 ноября. Акция посвящена многообразию  
культур России — традициям и особенностям 
быта, музыке, танцам и литературе разных 
народов страны. Площадки вновь будут работать 
как в офлайн-, так и онлайн-формате.

#Выставка Стенд Свердловской области  
на выставке «Россия», которая откроется  
4 ноября в Москве на ВДНХ, будет оформлен  
в стиле «Демидовский лофт». Экспозиция 
расскажет о развитии региона через призму 
промышленности — от Демидовских заводов  
до современных и будущих научно-технических 
достижений. Кроме того, 25 ноября пройдет 
день Свердловской области. Ожидается, что ин-
терактивные поверхности ВДНХ будут рассказы-
вать о достижениях и достопримечательностях  
Среднего Урала. Фото: Елена Ельцова

#Таланты Библиотеки Свердловской области 
могут принять участие в проекте по развитию 
креативных индустрий в регионах «Гений 
места». Прием заявок продлится до 17 ноября. 
В выбранных библиотеках появятся «точки 
концентрации талантов», где посетители получат 
методическую помощь для превращения своих 
идей в полноценный творческий проект по од-
ному из 14 направлений — от моды и издатель-
ского дела до IT и дизайна.

#Серебряный возраст Лауреатами  
фестиваля «Осеннее очарование» стали 
226 свердловчан. На разных этапах с мая  
по сентябрь в конкурсе приняли участие около 
двух тысяч самодеятельных артистов. Цель фе-
стиваля — изменить представления о старости. 
«Возраст, пенсия — это не приговор, а открытие 
новых возможностей. Творчество помогает  
людям реализовать свои таланты, обрести  
друзей, организовать досуг», — сказал зам- 
министра культуры Роман Дорохин.

КУЛЬТУРА
Екатерина Федорова

Безграничная культура:  
как искусство объединяет  
многонациональный Средний Урал

Уже в 11-й раз всероссийская акция 
«Ночь искусств» будет проходить в День 
народного единства. Изначально, когда 
проект только задумывался, его ав-
торы хотели показать, что искусство 
может быть интересным и доступным 
для каждого жителя страны. А главное, 
что оно способно объединять людей  
и создавать общие, позитивные идеи, 
помогающие расти и развиваться.  
Когда объявить такую «ночь»? Совер-
шенно логично, что в День народного 
единства. 

То, что искусство объединяет и по-
зволяет преодолеть разногласия, 
можно ясно увидеть на примере 
Свердловской области. На Среднем 

Урале проживают представители 160 на-
циональностей. И именно взаимное ува-
жение, обмен культурными особенностя-
ми и традициями позволяют столь мно-
гонациональному региону формировать 
надежное партнерство и гибкость в реше-
нии сложных вопросов.

Что важно, «искусство объединяет» 
уральцев не только 4 ноября. В течение 

всего года учитываются и отмечаются 
важные события всех народов Среднего 
Урала. Так, в конце марта на площадке Тех-
нопарка универсальных педагогических 
компетенций отпраздновали Навруз —  
праздник прихода весны и Нового года  
у тюркоязычных народов, включенный 
ЮНЕСКО в список нематериального куль-
турного наследия человечества. Сабан-
туй, или «праздник плуга» — один  
из главных татарских праздников, также 
претендующий на попадание в список 
шедевров устного и нематериального на-
следия человечества, на Среднем Урале 
ежегодно проходит в течение лета в раз-
ных форматах.

«Для Свердловской области, как одно-
го из самых многонациональных регионов 
Российской Федерации, этот праздник 
давно стал одним из самых ярких и массо-
вых событий, выражением искренней 
любви к своей стране, к ее истории, куль-
туре и традициям», — отметил глава реги-
она Евгений Куйвашев.

В 20-й раз 29 октября в Свердловском 
областном дворце народного творчества 
все желающие смогут посетить межрегио- 
нальный фестиваль башкирской культу-
ры. Гости увидят юрту, наряды, украше-
ния, проведут мастер-классы по различ-
ным видам декоративно-прикладного  



искусства. Отдельным направлением 
станет литературное наследие — свою 
книжную экспозицию представит Сверд-
ловская областная межнациональная 
библиотека.

• ОСТАЕТСЯ ТОЛЬКО 
НАЗВАНИЕ
Участие библиотеки в фестивале не-

случайно. С активным развитием цифро-
вых технологий эти учреждения культуры 
утратили свое основное направление и пе-
рестали быть только местом хранения 
книг. И сегодня активно ищут новые под-
ходы, чтобы заинтересовать и объединить 
жителей книгами и литературой.

Кроме выставок, «Библионочи», ак-
ций, посвященных чтению, в качестве 
успешного проекта, позволившего сфор-
мировать кладовые знаний нового време-
ни, можно назвать и открытие по всей 
стране модельных библиотек. В Свердлов-
ской области новых площадок создано уже 
24. Последняя из них благодаря нацио-
нальному проекту «Культура» открылась  
в начале октября на базе Центральной  
детской библиотеки в Дегтярске.

Что представляет из себя проект? Пло-
щадка, созданная по старым стандартам, 
модернизируется до современного обра-
зовательного центра. От привычной би-
блиотеки остаются только название  
и часть книг, все остальное — от дизайна 
до технологий — кардинально меняется. 
Вместе с новой мебелью создается новый 
книжный фонд с дополненной реально-
стью, открываются компьютерные залы 
для индивидуальной работы, в общих зо-
нах размещаются настольные игры.  

4 / 5

В Екатеринбурге в международном 
центре искусств «Главный про-
спект» в 13-й раз проходит выстав-
ка «Большой Урал XIII». Экспозиция, 
на которой представлено почти 
600 картин от 300 авторов,  
будет работать до 15 января 2024 
года. Как появилась идея выставки 
и в чем основной посыл проекта, 
рассказал председатель Союза  
художников России, скульптор  
Андрей Ковальчук.

— Экспозицию мы проводим  
в 13-й раз, и это не только региональ-
ный проект. В целом выставка называ-
ется «Россия» — каждые пять лет Союз 
художников РФ в областных и краевых 
центрах представляет лучшие мест-
ные работы, которые после отбора ко-
миссии выставляются в зале Третья-
ковской галереи в Москве. Выставка 
проходит раз в пять лет уже — эта дав-
няя традиция позволяет сохранить 
преемственность поколений худож-
ников. Проект этого года стартовал 
весной, прошел уже в нескольких 
округах, после Екатеринбурга экспози-
ция откроется в центральных регионах, 
а в феврале 2024 года пройдет итоговая 
выставка, приуроченная к Всероссий-
скому съезду Союза художников.

Почему нам важно продолжать 
эту традицию? Каждое региональное 
отделение Союза художников отлича-
ется друг от друга, несмотря на уни-
версальные темы в искусстве. Всегда 
есть направления, характерные только 
для конкретной территории. Я далеко 
не первый раз посещаю такие откры-
тия и думаю: «А что нового я увижу?».  
И часто встречаются необычные рабо-
ты. В нашем Союзе более 15 тысяч  
художников: маститых мы знаем,  
а скромных или молодых начинаем 
открывать только на таких выставках.

Если говорить об особенностях, 
то сейчас стало меньше работ большо-
го формата — нет такого большого за-
каза и спроса на них. Художнику 
обычно требуется полтора года рабо-
ты над таким полотном, оно часто 
остается невостребованным, и его 
трудно продать. Коммерческий под-
ход сегодня важен. И художникам хо-
чется, чтобы их полотна купили му-
зеи или коллекционеры. Что касается 
стилевых направлений, то здесь 
огромный диапазон. И поскольку ху-
дожники Союза опираются в первую 
очередь на профессиональный под-
ход, то работы, независимо от стиля, 
выполнены на очень высоком уровне. 
И это ключевая особенность, отличи-
тельная черта нашей академической 
школы не только в живописи, но  
и других видах искусства.

Программно-аппаратный комплекс «Муза» в мобильной библиотеке Дегтярска 
позволяет создавать мультики и интерактивные книги. Фото: све.рф

Библиотека становится не просто местом 
чтения, но и интеллектуальным центром, 
где можно встречаться, учиться, общать-
ся, обсуждать.

«Новые площадки — это точки притя-
жения для жителей всех возрастов. Акту-
альное техническое оснащение модель-
ных библиотек позволяет чрезвычайно 
разнообразить проводимые мероприятия. 
Новое дыхание открывается не только  
у читателей, но и у самих сотрудников би-
блиотек, которых многократный прирост 
посетителей заряжает и вдохновляет  
на новые проекты, в том числе и участие  
в проекте „Пушкинская карта“. И конечно, 
очень важно, что создание библиотек но-
вого поколения благодаря нацпроекту 
„Культура“, благодаря поддержке мини-
стерства культуры РФ одинаково доступ-
но и для больших городов, и для совсем 
небольших поселков», — сказала министр 
культуры Свердловской области Светлана 
Учайкина.

• ПОВОД ДЛЯ ПУТЕШЕСТВИЯ
Чем больше в регионе культурных осо-

бенностей, обычаев, исторического насле-
дия, тем больше вероятность объединить 
на своей территории и самых разных го-
стей. Аутентичность, которая проявляет-
ся в первую очередь через культурное на-
следие, всегда была веской причиной для 
путешествий. На своем опыте в этом мо-
гут убедиться победители олимпиад, уче-
ники школ искусств из 21 региона страны, 
которые благодаря нацпроекту «Культура» 
и программе «Моя Россия» путешествуют 
по Свердловской области.

До середины ноября Средний Урал 
посетит 960 одаренных детей, которые 
проедут по национальному туристиче-
скому «Императорскому маршруту», рас-
сказывающему о жизни Дома Романо-
вых. Школьники знакомятся с культурно 
значимыми местами одного из самых 
промышленно развитых регионов стра-
ны, что, по мнению педагогов, суще-
ственно расширяет привычные границы 
образования.

Знакомство с культурой и историей 
региона сегодня стало важной частью раз-
вития не только одаренных детей, но  
и всех школьников. С 2014 года в Сверд-
ловской области действует региональный 
проект «Урал для школы», включающий  
66 маршрутов. Все они интегрированы  
в образовательные программы для детей 
начиная с первого класса и заканчивая 
одиннадцатым.  На сегодняшний день про-
ект внедрен уже в 28 муниципалитетах ре-
гиона. За девять лет проекта культурные 
горизонты расширились для 115 тысяч 
школьников, из них почти 15 тысяч прое-
хали по региону в 2022 году. Фото: све.рф

« 
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российской 
академической  
школы искусств»

АКЦЕНТ

Андрей Ковальчук
Председатель Союза  
художников России   



ОБЪЯСНЯЕМ.РФ

Портал объясняем.рф размещает достоверную 
информацию из официальных источников  
и отвечает гражданам на самые волнующие  
и актуальные вопросы. Вот некоторые из них.

Положена ли доплата к пенсии заслуженным 
работникам РФ?
Федеральных надбавок к пенсии заслуженным 
работникам нет. Но есть и хорошая новость: 
их могут назначать региональные власти или 
сами ведомства, в которых трудился облада-
тель звания. Также в зависимости от региона  
и профессии у заслуженных работников есть 
некоторые льготы. Например, имеющие этот ста-
тус врачи и учителя имеют право на досрочный 
выход на пенсию. А еще это звание упрощает 
получение удостоверения ветерана труда.  
К нему уже прилагаются соответствующие 
льготы, в том числе ежемесячные выплаты.

Должны ли первоклассников бесплатно 
кормить в школе?
Можете не собирать своему первоклашке еду 
в школу! Здоровым, качественным, а главное, 
вкусным завтраком или обедом его бесплатно 
накормят в школьной столовой в зависимости 
от того, в какую смену он учится. С этого года 
горячее питание в школах получают все без 
исключения ученики 1–4-х классов.

Как открыть фермерский бизнес?
Выберите, чем хотите заниматься — растение-
водством или животноводством. В первом  
случае затраты чаще всего окупаются пример-
но за полтора года. Занятость будет сезонной, 
если вы не планируете выращивать овощи  
и фрукты в теплицах. С открытием животно-
водческой фермы вы выйдете в плюс через 
два-три года, зато бизнес будет круглогодич-
ным. Составить бизнес-план бесплатно помогут 
в центре «Мой бизнес». Там же специалисты 
проконсультируют по бухучету, налогам и дру-
гим вопросам. Где взять деньги для открытия 
фермы? Можно оформить льготный кратко-
срочный заем или инвесткредит по ставке  
до пяти процентов. Или получить грант:
• от Минсельхоза — до 1,5 миллиона рублей;
• главе крестьянского (фермерского) хозяйства 
на развитие семейной животноводческой 
фермы — до 21,6 миллиона рублей;
• «Агростартап» — до 7 миллионов рублей  
на разведение крупного рогатого скота или  
до 5 миллионов рублей на другие направления.
Как получить землю для фермы? Узнайте, где 
есть свободные участки, в региональном му-
ниципалитете или на публичной кадастровой 
карте Росреестра. При выборе участка помните 
о специфике бизнеса: для растениеводства 
важны плодородие почвы и простой рельеф, 
для животноводства нужны пастбища и вода, 
для рыбного хозяйства — развитая сеть комму-
никаций для водоснабжения и водоочистки  
в искусственных бассейнах. Учтите, что на тер-
ритории должно быть место для вспомогатель-
ных построек. Также оцените транспортную 
доступность, проверьте разрешенные виды 
деятельности и близость рынков сбыта.

Имеет ли право родительский комитет  
собирать деньги?
Все взносы для членов родительского комите-
та только добровольные. Если не сдали деньги 
и вашего ребенка за это стали стыдить или 
лишать каких-то прав, пожалуйтесь директору 
школы. А если это не поможет — в Минпросве-
щения или прокуратуру. Как лучше организо-
вать сбор средств? Идеально — оформить все  
в письменном виде. Но можно договориться  
и устно. Даже сдавая деньги без документа,  
вы заключаете с организаторами договор, 
пусть и устный, поэтому можете в любой 
момент узнать, как они расходуются. Если 
родительский комитет не хочет отчитываться 
за потраченные деньги, предупредите  
об ответственности — вплоть до уголовной. 

три в одном / только полезная информация

Арина Потапова
ДОРОГИ

Безопасность на свердловских трассах зимой 
обеспечат более тысячи единиц техники и 51 метеопост

От качества содержания дорог зависит 
безопасность дорожного движения.

«Мы провели комплекс работ по подго-
товке дорожного хозяйства Свердловской об-
ласти к зиме. В приоритете — безопасность 
дорожного движения, которая в зимний пе-
риод обеспечивается своевременным выпол-
нением работ по расчистке проезжей части 
автодорог и обработке покрытий противого-
лоледными материалами», — подчеркнул за-
меститель начальника Управления автодорог 
Свердловской области Олег Мелехов.

Регулировка процессов очистки дорог 
поставлена на цифровые рельсы. Дорожни-
ки применяют автоматизированную систе-
му «Центр управления производством ра-
бот по содержанию автодорог». Ключевой 
элемент системы — комплексный пост  
дорожного контроля, оснащенный множе-
ством датчиков. Он собирает для системы 
данные о погодных условиях и состоянии 
дорог. Всего на региональных дорогах рабо-
тает 51 такой комплекс. Метеопосты обе-
спечивают непрерывный и объективный 
контроль за содержанием дорог. Это позво-
ляет дорожникам точно определить объем 
работ по обслуживанию дорог зимой.

Чтобы обеспечить безопасный проезд 
по дорогам в холодное время года, созда-
ны запасы противогололедных материа-
лов: на 148 базах размещено 66,2 тысячи 
кубометров песко-соляной смеси. Ее по-
ставки будут продолжаться всю зиму и со-
ставят 338,9 тысячи кубометров. Для 
очистки снега и ликвидации гололеда до-
рожники подготовили 1155 единиц специ-
альной техники. Автопарк подрядных ор-
ганизаций включает 196 автогрейдеров, 
152 автомобиля с отвалом, 157 тракторов, 
152 погрузчика, 374 комбинированных до-
рожных машины. Дорожную сеть будут об-
служивать 124 дорожных мастера. Качество 
зимнего содержания полотна контролиру-
ют 20 сотрудников областного Управления 
автодорог. Фото: Елена Ельцова

Ирина Ульянова
ТЕАТР

Свердловская музкомедия  
отмечает 90-летие громкими премьерами

В юбилейном сезоне зрители увидят три 
новых спектакля.

Первым обрадует публику мюзикл «По-
лет» о художественной гимнастике и 
ее героинях. Сестры-свердловчанки 
Лилия, Роза и Альфия Назмутдиновы 

стали первыми звездами художественной 
гимнастики Советского Союза и всего мира. 
Их музыкальную историю музком предста-
вит в декабре. В мае зрителей ждет встреча с 
постановкой по роману французского писа-
теля Виктора Гюго «Человек, который сме-
ется». В июне театр представит спектакль 
«24 часа из жизни женщины» по мотивам 
новеллы австрийского писателя и драма-
турга Стефана Цвейга.

«Свердловский государственный акаде-
мический театр музыкальной комедии — это 
особый театр, и не только для нашего регио-
на — это один из лучших театров своего жан-
ра в Российской Федерации. Секрет этого 

успеха в том, что он совершенно потрясаю-
ще всегда умел сочетать классику с каки-
ми-то новыми, интересными, пока еще не 
очень известными музыкальными течения-
ми. И поэтому были и есть в его репертуаре 
мюзиклы и современные оперетты. Это все 
интересно, вызывает споры и заставляет те-
атр двигаться вперед, набирать труппу, кото-
рая способна на многое, приглашать новых 
режиссеров, актеров, хореографов», — сказал 
заместитель губернатора Павел Креков.

Юбилейные торжества музкома нача-
лись с шоу «Театр в Городе»: уникальной 
концертной программы, посвященной сразу 
двум знаменательным датам — 300-летию 
Екатеринбурга и 90-летию музкомедии.  
В театрализованном представлении задей-
ствованы все коллективы большого теа-
трального холдинга Свердловской музкоме-
дии — солисты, артисты балета, хора, орке-
стра театра, группа «Изумруд», вокальный 
проект Nonsolo, «Эксцентрик-балет Сергея 
Смирнова», детская вокально-хореографи-
ческая студия и эстрадно-джазовый оркестр 
«Музком-бенд» Платона Газелериди.

«Мы соединяем события, которые проис-
ходили в городе, и рассказываем их языком 
музыки, пластики, балета без комментариев 
ведущего. Это не классический концерт, а та-
кой сказ. События, которые происходили  
в Екатеринбурге, совмещаются с теми, что 
происходили в театре. Тут проведена боль-
шая исследовательская работа, мы показыва-
ем, как развивался театр, как влиял город на 
театр и как театр влиял на город. Уникаль-
ность в том, что все номера новые. Даже если 
мы показываем старый театр, то все равно 
придумываем, уже с сегодняшней точки зре-
ния, как это выглядело», — говорит главный 
режиссер театра Нина Чусова. Фото: све.рф / Полина Зиновьева
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Ирина Ульянова

Речь идет о возгораниях на торфяниках, 
способных тлеть даже под снежным 
покровом.

БЕЗОПАСНОСТЬ

В Свердловской области научились тушить пожары-«зомби» 

рые по специфике отличаются от природ-
ных пожаров и требуют привлечения до-
полнительных сил и средств.

Тушение торфяников начинается с де-
тальной разведки очагов горения с помо-
щью беспилотных летательных аппаратов. 
Полученные данные позволяют создать 
виртуальную модель пожара, на основе  
которой разрабатывается план тушения.  
С учетом рельефа территории организуют-
ся плотины, благодаря которым накаплива-
ется вода, и места, где тлеет торф, подта-
пливаются и тушатся без применения до-
полнительной или тяжелой техники.

Нередко такие плотины обустраивают-
ся на основе запруд, сделанных ранее се-
мействами бобров: как правило, они распо-
ложены в наиболее оптимальных местах 

Вблизи поселка Белоярский прошли 
практические учения по тушению 
торфяных пожаров. Впервые в УрФО 
обучение специалистов было орга-

низовано в зоне действующего возгора-
ния. «Тление этого торфяника полностью 
контролируемо, есть понимание, как мы 
сможем его потушить. Поэтому именно 
здесь мы с коллегами отрабатываем ос-
новные методы и способы тушения тор-
фяников, — рассказал исполняющий обя-
занности директора «Уральской авиаба-
зы» Илья Секерин.

Специальная часть по тушению торфя-
ных пожаров создана по поручению губер-
натора Евгения Куйвашева при министер-
стве общественной безопасности. Такие по-
жары имеют собственную индивидуальную 
природу, тление, прохождение огня, кото-

для скопления и повышения уровня воды. 
При этом оригинальные плотины бобров 
остаются в сохранности.

Для работы в местах, где слабый боло-
тистый грунт и нет возможности проехать 
тяжелым насосным станциям, формируется 
система мотопомп, чтобы перекачивать 
воду на проблемные участки. Таким обра-
зом может быть создана водоснабжающая 
магистраль длиной более километра.

Уникальная технология тушения торфя-
ных пожаров в зимнее время, разработанная 
сотрудниками Уральской авиабазы, основа-
на на максимальном охлаждении очагов го-
рения. Еще одним элементом успешной 
борьбы с такими пожарами специалисты  
называют детальную разведку территории, 
на которой они действуют. Фото: све.рф

Сергей Демидов

Восемь рыбодобывающих заводов  
и более 60 морских промысловых Дальне-
го Востока предоставляют качествен-
ное сырье для торгово-промышленной 
компании «Остров».

ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ

Рыба и морепродукты с Сахалина появятся на прилавках Среднего Урала

≥ 300     
наимено-

ваний 

продукции 
выпускает 
торгово-

промышленная 
компания 
«Остров» 

«Сегодня это основная база в Ураль-
ском регионе по глубокой переработке  
и прямой продаже рыбы лососевых пород 
и лососевой икры с острова Сахалин.  

На предприятии осуществляется полный 
замкнутый цикл вылова, переработки  
и доставки рыбы до потребителя, а пере-
рабатывающее производство возглавля-
ют опытные специалисты, постоянно ра-
ботающие над расширением ассортимен-
та и новыми рецептурами», — рассказал 
первый заместитель губернатора Алек-
сей Шмыков.

Предприятие планирует модернизиро-
вать цех копчения, расширить ассорти-
мент производимой продукции и увели-
чить объем производственных мощностей. 
В ближайшем будущем «Остров» закупит 

упаковочное и производственное оборудо-
вание, начнет строительство дополнитель-
ных помещений.

Цель компании — импортозамещение 
рыбной и морепродукции на прилавках 
магазинов Свердловской области. Здесь 
работают только с сырьем, заготовлен-
ным в России. Крупные холодильные  
и складские мощности позволяют хра-
нить стратегический запас сырья. Произ-
водство ведется в четырех цехах. В одном 
изготавливают пельмени и котлеты,  
в другом — икру. Работают цеха замороз-
ки и копчения. Фото: све.рф / Полина Зиновьева

« 
В поиске 
эффек-
тивных 
решений  
по борьбе  
с торфя-

ными 
пожарами 

мы 
объединяем 

мировой 
опыт  
и соб-

ственные 
новации»
Илья Секерин,  
и.о. директора 

«Уральской 
авиабазы»
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В начале 2024 года жители микрорайона Солнечный получат трамвайную линию. Будущая ветка соединит остановку «Мусоргского»  
с остановкой на улице Чемпионов.
В настоящее время транспортный объект готов на 80 процентов. Проложены трамвайные пути протяженностью полтора километра,  
установлено 58 опор контактной сети, сделано трамвайное кольцо на улице Окружной, выполнен большой объем работ по прокладке коммуникаций.
«Мы подходим к завершающему этапу строительства трамвайной линии в Солнечный — технической обкатке. Она начнется уже в ближайшую 
неделю и будет идти в течение октября-ноября. В процессе обкатки новые пути должны будут выдержать суммарную нагрузку в 20 тысяч 
тонн», — рассказал заместитель главы Екатеринбурга Рустам Галямов.
Ввод транспортного сообщения в эксплуатацию начнется в декабре 2023 года. «Рассчитываем, что уже в январе-феврале здесь будет  
регулярное транспортное сообщение», — добавил Рустам Галямов, подчеркнув, что на этом работы по развитию трамвайной сети в уральской  
столице не закончатся. В будущем планируется строительство линий в микрорайонах Широкая Речка и Новокольцовский. Фото: Елена Ельцова

В ГОРОДАХ

#Нижний Тагил Поселок Уралец станет цен-
тром сельской агломерации. Администрация 
Нижнего Тагила начала формировать список 
опорных населенных пунктов для развития тер-
риторий региона. Одним из первых в перечень 
включен поселок Уралец. «Это будет способство-
вать опережающему развитию поселка и приле-
гающих к нему деревень Баронская, Усть-Утка, 
Захаровка, сел Сулем, Елизаветинское и других. 
Поселок Уралец обладает значительным потен-
циалом экономического роста, и привлечение 
внебюджетных средств создаст дополнительные 
условия для развития территорий», — отметил 
глава Нижнего Тагила Владислав Пинаев.

#Верхняя Пышма Каркасные топиарии  
стали главным украшением сквера на про-
спекте Успенском. Работы по благоустройству 
начались осенью 2022 года: были установлены  
56 светодиодных комплексов со светильниками 
и фундаментальной частью. В течение 2023 
года были сделаны пешеходные дорожки, 
проведено озеленение, установлены скамейки, 
урны, оборудована детская площадка. Появи-
лось в сквере спортивное оборудование —  
тренажеры, двойные брусья для рук и ног, 
ходули-бегунки, лавка-велосипед, спортивные 
комплексы. В администрации Верхней Пышмы 
отметили, что на зиму топиарии (объемные 
фигуры) животных будут убирать. Фото: све.рф

#Березовский В Октябрьском появился свой 
фельдшерско-акушерский пункт. Долгие годы  
в поселке не было своего медпункта, и более  
ста местным жителям приходилось ездить  
за четыре километра в поселок Кедровка,  
который находится в четырех километрах.  
Пациенты добирались туда на автобусе или лич-
ных автомобилях. Теперь в Октябрьском открыт 
ФАП площадью более 70 квадратных метров, 
где разместились кабинет приема, процедурный 
кабинет, стерилизационная, помещение для 
хранения лекарственных препаратов, санузел  
и служебные помещения.

#Лесной Новый парк с амфитеатром появился 
на территории, где еще два года назад был 
пустырь. Стоимость благоустройства составила 
около 150 миллионов рублей. В парке дополни-
тельно высажено более 10 тысяч деревьев  
и кустарников, разбиты цветники, созданы зона 
для тихого отдыха с ландшафтным садом, пло-
щадки для мини-футбола, баскетбола, воркаута, 
теневой навес и качели, первый в городе амфи-
театр с горкой. Появилось место для дрессировки 
собак. Общая протяженность пешеходных доро-
жек в парке — почти четыре тысячи метров. 

ПУ ТЕШЕСТВУЙ ПО УРА ЛУ

Арамильская суконная фабрика — предприятие с богатым 
прошлым, интересным настоящим и перспективным будущим.  
В конце XIX века она была известна как суконно-ткацкая фабри-
ка братьев Злоказовых — представителей богатейшей на Урале 
купеческой семьи. В годы Великой Отечественной войны в Ара-
миле производили шинельное сукно и шерстяные одеяла.  
Каждая пятая шинель для советских солдат была сшита из ураль-
ского сукна. В память о трудовом подвиге арамильцев рядом  
с фабрикой в 2013 году установили памятник шинели.

С 2021 года в производственных цехах реализуется проект 
«НИТИxНИТИ: музейный проект на суконной фабрике», который 
включает в себя музейную составляющую и арт-пространство. 
Постоянная музейная экспозиция посвящена истории места, 
судьбам людей, истории ткачества и производства. Арт-цех — 
пространство для реализации творческих проектов.

За креативный кластер в здании суконной фабрики и другие 
знаковые культурные объекты, события, предприятия, памятни-
ки природы — все, что можно назвать достоянием Урала, — мож-
но проголосовать на сайте ДОСТИЖЕНИЯ.РФ. Лучшие из лучших 
представят Свердловскую область на выставке-форуме «Россия», 
которая откроется 4 ноября на ВДНХ. Фото: museum.aramilgo.ru

КРАТКО

#Строительство Свердловская область  
в 2024 году примет Международный строи-
тельный чемпионат. Министр строительства  
и ЖКХ России Ирек Файзуллин передал  
флаг соревнований на закрытии турнира  
в Санкт-Петербурге и.о. губернатора Свердлов-
ской области Алексею Шмыкову. 

#Спартакиада Подготовка к проведению 
Всероссийской спартакиады началась  
в Свердловской области. Зимние соревно-
вания пройдут с 9 по 18 февраля 2024 года. 
«Соревнования Всероссийской спартакиады  
по зимним видам спорта впервые пройдут  
в Свердловской области. Регион готовится,  
и нам важно раскрыть наш потенциал: презен-
товать для всей страны красивейшие места 
Нижнего Тагила — горы Белая и Долгая», — 
сказал министр физической культуры и спорта 
Свердловской области Леонид Рапопорт.

#Хайтек Участники из 11 стран соберутся  
на Х Международном чемпионате высоко-
технологичных профессий в Екатеринбурге. 
Хайтек-2023 пройдет с 13 по 17 ноября.  
В 35 соревновательных компетенциях высту-
пят около тысячи конкурсантов и экспертов 
российских компаний, ожидаются участие 
команд из 10 стран ЕАЭС, БРИКС и АСЕАН.

#Рейтиг Свердловская область повысила свои 
позиции в рейтинге инвестпривлекательности 
регионов страны. Средний Урал вошел в группу 
регионов с высоким уровнем инвестиционной 
привлекательности. По данным исследования 
рейтингового агентства «Эксперт», в 2023 году 
Свердловская область получила рейтинг А-3 (вы-
сокий уровень инвестиционной привлекательности).  
Годом ранее регион находился в группе В-1.

Трамваи всем!


